



ENFOCADO EN GANAR
Abandona Sergio Pérez la Sprint Race de Bélgica tras un golpe con Lewis Hamilton, pero hoy va por el triunfo en el Gran Premio, al partir desde la segunda posición.

GASTRONOMÍA: tres tiempos
Una alumna de primer ingreso, una pasante que realiza prácticas y una profesionalista que trabaja en otro país detallan las características de la licenciatura.



MAGIA INGLESA
York es una ciudad amurallada y cobijada por leyendas de fantasmas y vikingos, con una imponente catedral gótica, bares embrujados y calles encantadoras. **DE VIAJE**

CON LO JUSTO
Cruz Azul desperdicia la ventaja y firma un agobiante empate a un gol, pero avanza a los Dieciseisavos de Final en la Leagues Cup, al superar en penales al Atlanta United.

DOMINGO 30 / JULIO / 2023 CIUDAD DE MÉXICO 52 PÁGINAS, AÑO XXX NÚMERO 10,799 \$30.00

REFORMA

C O R A Z Ó N D E M É X I C O

EN IMSS, UNA TRAS OTRA
Por segunda ocasión en tres días, un elevador del IMSS en Guadalajara sufrió una falla, ahora en la clínica 89. Tres personas quedaron atrapadas, pero fueron rescatadas ilesas. **PÁGINA 13**



PIDEN ABOGADOS DE EU A AMLO FRENAR ATAQUES A JUECES

REFORMA / STAFF
La Barra de Abogados de EU (ABA, por sus siglas en inglés) instó al Presidente Andrés Manuel López Obrador a respetar al Poder Judicial y frenar el hostigamiento a los jueces.
En una carta fechada el 25 de julio, que fue firmada por la presidenta de ABA, Deborah Enix-Ross, la organización enfatiza que el Mandatario ha hecho reiterados ataques contra integrantes del sistema judicial federal.
"Los comentarios en conferencias de prensa y a través de redes sociales dirigidos públicamente contra miembros individuales del Poder Judicial federal parecen haber creado un ambiente hostil que va en

contra de los principios bien establecidos de la separación de poderes y la independencia judicial", señala la misma.
La ABA indica que si bien AMLO ha buscado reformas encaminadas a transformar la vida pública del País, esa transformación "no debe hacerse a expensas del Estado de derecho", por lo que le pide apagar-se a la ley mexicana y a tratados internacionales y respetar la "revisión judicial independiente de la acción del Ejecutivo".
Destaca que el Colegio de Abogados, instituciones académicas y organizaciones dentro y fuera de México ya han lanzado el mismo llamado al Presidente, pero los informes públicos sugieren que los ataques contra los jueces se han intensificado.

Imputa la FGR a funcionario del Gobierno de Peña

Liberó mando de UIF millonada de narcos

Acusan: descongeló 722 cuentas seis meses antes de acabar el sexenio

ABEL BARRAJAS

Mauricio Moreno Balbuena, ex mando de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF), desbloqueó 722 cuentas bancarias con más de mil millones de pesos de capos de la droga.
El caso de Moreno Balbuena es el único que ha sido judicializado en la querrela presentada en contra de los ex titulares de la UIF, Alberto Bazbaz Sacal y Orlando Suárez López, en 2019.

La Fiscalía General de la República (FGR) procedió penalmente contra quien fuera director general de Procesos Legales de la UIF en la Administración del priista Enrique Peña Nieto.
Por ello, solicitó al Centro de Justicia Penal Federal del Reclusorio Norte una audiencia para acusar al ex mando del delito de ejercicio ilícito del servicio público, confirmaron funcionarios del Poder Judicial de la Federación.

LES VA BIEN Algunos de los beneficiarios del desbloqueo masivo de cuentas.



■ Viuda e hijas de Juan José Esparragoza Moreno, "El Azul", extinto capo del Cártel de Sinaloa.



■ Esposa de Gerardo González Valencia, "El Silver", operador financiero del CJNG.
■ Las empresas relacionadas con la compra-venta del exclusivo Hotelito Desconocido, usado por el CJNG.

En caso de ser vinculado a proceso, Moreno Balbuena llevaría su procedimiento en libertad, ya que el delito que le imputan no tiene prevista la prisión preventiva de oficio.
En junio de 2019, la UIF (entonces a cargo de Santiago Nieto) denunció ante la FGR el descongelamiento de las cuentas bancarias que estaban inmovilizados desde 2014.
Lo grave del caso es que muchos de los propietarios de las cuentas ni siquiera litigaron para reclamar la devolución del dinero.
Al desaparecer de la Lista de Personas Bloqueadas, los

ellos ya era director del Centro de Investigación y Seguridad Nacional (Cisen) cuando los activos financieros fueron desbloqueados.
Durante su gestión en la UIF, Nieto denunció a sus antecesores porque supuestamente levantaron sin justificación legal alguna el bloqueo de activos financieros que estaban inmovilizados desde 2014.
Lo grave del caso es que muchos de los propietarios de las cuentas ni siquiera litigaron para reclamar la devolución del dinero.
Al desaparecer de la Lista de Personas Bloqueadas, los

particulares y empresas recuperaron el control de sus cuentas y retiraron mil 86.9 millones de pesos y 17 millones 663 mil dólares.
Entre los beneficiarios están María Guadalupe Gastélum Payán, Brenda Guadalupe y Nadia Patricia Esparragoza Gastélum, la primera de ellas viuda y las otras hijas de Juan José Esparragoza Moreno, "El Azul", extinto capo del Cártel de Sinaloa.
También desbloquearon las cuentas de María Elizabeth Elenes Lerma y Héctor Rafael, Henoch Emilio, Mario Yibrán y Roxana Elizabeth Caro Elenes, esposa e hijos de Rafael Caro Quintero.



El Gobierno capitalino realiza obras de mitigación para contrarrestar el hundimiento

Acelera Metro hundimiento en Pantitlán

BERNARDO URIBE
El paso de más de 4 millones de usuarios cada mes en la zona elevada de Pantitlán, que conecta a cuatro líneas del Metro, ha acelerado el proceso natural de hundimiento que se genera por el desplazamiento y comportamiento del subsuelo.
De acuerdo con Darío Solano, profesor e investigador de la Facultad de Ingeniería de la UNAM, el conjunto de puentes de Pantitlán

está sufriendo de hundimientos a raíz de los movimientos diferenciales que causa el paso del tren. Sin embargo, afecta de manera desigual a cada columna, ya que el hundimiento tiene distintas velocidades en cada zona.
Con ayuda de satélites de radar, que lanzan un pulso hacia la superficie de la tierra, el equipo de Solano obtuvo los desplazamientos en centímetros o milímetros por año.
El investigador explicó que las características del subsuelo y las técnicas de construcción han ayudado a que el hundimiento sea más perceptible en las partes ele-

Carga cada día

Afluencia diaria en Pantitlán:

Línea 5	48,955
Línea 9	50,815
Línea A	34,044
TOTAL:	133,814

Marzo a Junio de 2023

vadas de la terminal, lo que ha generado intervenciones y obras de mitigación por parte del Gobierno capitalino.

PLANETA EN EBULLICIÓN
Felipe Calderón, como Embajador Global por el Centro de Resiliencia de la Fundación Adrienne Arsht-Rockefeller, analiza los efectos de tomar las ondas de calor y las acciones a tomar. **PÁG. 17**



Muere en avionazo allegado de Adán

BENITO JIMÉNEZ
El empresario Daniel Flores Nava, operador político de Adán Augusto López Hernández y beneficiado por los múltiples contratos millonarios, murió tras el despegue del avión en el que viajaba de Veracruz a Toluca.
Tras acompañar al aspirante presidencial de Morena en un mitin, Flores partió del Aeropuerto de Veracruz en una aeronave Cessna Citation 650, el viernes en la noche. El avión se desplomó en las costas de esa entidad, informó la Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC).

Flores era director general de Proyecta Industrial de México, que participó en la integración de la refinería de Dos Bocas, y fue beneficiado con contratos en las refinerías de Salamanca, Tula y Cadereyta. La CFE también le abrió las puertas.
Fuentes morrenistas indicaron que Flores también fue una fuente de financiamiento para el proselitismo del ex Secretario de Gobernación.
Tras darse a conocer la noticia, Adán Augusto lamentó la muerte del empresario, de quien dijo que era un buen amigo, por lo que anunció la suspensión de su gira de ayer.



610972000023

domingo



REMODELAN EL ZOOLOGICO DE ZACANGO TRAS 42 AÑOS

La obra busca mejorar las condiciones de vida de los animales, así como la experiencia de los visitantes, dicen autoridades. | METRÓPOLI | A9

CONFABULARIO

CUATRO CIÉNEGAS, UN TESORO EN AGONÍA



solo digital

BODEGAS HUMANAS

CÁRCELES, EL INFIERNO EN AMÉRICA LATINA

En las prisiones de la región hay violencia, hacinamiento, sobrepoblación y dominio de los grupos criminales; **pocos gobiernos se enfocan en abrir el panorama** o mejorar las oportunidades de las personas privadas de la libertad | MUNDO | A16-A17

47.3% DE LAS CÁRCELES en México registran sobrepoblación; el Estado de México es el más afectado.

60% DE LOS PRESOS en países como México, Perú o Chile tienen una sentencia.



IA pone en riesgo uno de cada 4 empleos en el mundo

Esta tecnología tendrá su impacto más visible en la contratación y sustitución de personal en México dentro de los próximos cinco años, consideran expertos | CARTERA | A18



LUCHAN CONTRA AMENAZA DE TALAMONTES EN BOSQUES DE LA CDMX

| METRÓPOLI | A10

Advierten nueva ola de desabasto de fármacos psiquiátricos

Al menos 42 mil personas han sido afectadas de marzo a la fecha por la falta de medicamento; colectivos de pacientes acusan al subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, de ser responsable de la crisis | NACIÓN | A6

ESPECTÁCULOS

ALBERTANO COMPARTE SUS SECRETOS

El personaje de Ariel Miramontes cuenta cómo ayuda a su creador a ser más extrovertido y conquistar al público. | A20 |



BERENICE FERRAZ/EL UNIVERSAL

OPINIÓN

- NACIÓN**
- A5 Hernán Gómez
- A7 Gabry Vargas
- A8 Claudio Dicho Huerta
- A14 Lorenzo Meyer
- A14 Yari Beltrán Miranda
- A14 Ulrich Richter
- A14 Raúl Rodríguez
- A15 Arnoldo Kraus
- A15 Sabina Berman

EL TIEMPO	Máx	Mín	Condición
CDMX	23	16	Tormenta
Guadalajara	30	16	Tormenta
Monterrey	38	22	Nublado



Año 106, Número 38,598 CDMX 32 págs.

CAE EL HIJO DE PETRO POR LAVADO DE DINERO

Nicolás Petro y su exesposa fueron detenidos en un escándalo ligado a la campaña electoral del actual mandatario de Colombia. | A2 |

Cruz Azul salva la chamba de Ricardo Ferretti

El cuadro cementero derrota al Atlanta United en serie de penaltis y avanza en la Leagues Cup. | B1 |



EPICAL

Crimen organizado intensifica la trata de menores

Cárteles buscan unir niños a sus filas; el delito ha crecido en los últimos 10 años, alerta Naciones Unidas | NACIÓN | A4

ALDO VILLALBA/EL UNIVERSAL

EPICAL

| NACIÓN | A4

DOMINGO
30 DE JULIO
DE 2023
AÑO CVIII TOMO IV,
NO. 39, 679
CIUDAD DE MÉXICO
36 PÁGINAS
\$20.00

EXCELSIOR

PERIÓDICO DE LA VIDA



PASAN A LA OTRA RONDA

Pumas y Cruz Azul avanzaron en la Leagues Cup: los felinos golearon y La Máquina sufrió en los penaltis.

César Huerta, autor del primer tanto de Pumas

PUMAS	3	0	DC UNITED
OTRO PARTIDO: CRUZ AZUL (5) 1-1 (4) ATLANTA			



Sebastián Jurado, guardameta del Cruz Azul

ADRENALINA

Foto: Mexsport

LETICIA RAMÍREZ: ALUMNOS RECIBIRÁN SUS EJEMPLARES

La SEP defiende los nuevos libros de texto

ANTE LAS CRÍTICAS de especialistas a los materiales, la secretaria de Educación Pública dijo que los contenidos promueven una enseñanza humanista y científica

DE LA REDACCIÓN

Los nuevos libros de texto del nivel básico promueven una educación humanista y científica, sostuvo Leticia Ramírez, titular de la SEP.

Durante un acto en Los Pinos, la funcionaria respondió a las críticas de especialistas en educación, respecto a que los materiales contienen errores o sesgos ideológicos e históricos. "Los conocimientos no están fragmentados, es lo que pretendemos. Estamos felices porque las niñas, niños y adolescentes van a

aprender desde una perspectiva humanista, científica, de igualdad de género, justicia social e inclusión", aseveró. Expresó que los padres de familia pueden estar seguros de que la Cuarta Transformación impulsa la educación.

Los libros, dijo, son el resultado "del trabajo solidario, de miles de maestros, que hemos llamado innovadores". Pese al amparo promovido por la Unión Nacional de Padres de Familia, aseguró que el 28 de agosto los alumnos recibirán los nuevos materiales.

PRIMERA | PÁGINA 2

Los materiales se quedaron cortos: experta

Además de su contenido sesgado, los libros de texto del próximo ciclo escolar son muy "enciclopédicos" y poco atractivos para los alumnos, por lo que se perdería la visión de formar a estudiantes críticos, propositivos y analíticos, advirtió Alma Maldonado.

La investigadora en educación del Cinvestav reconoció el esfuerzo de los maestros que ayudaron

a elaborar los materiales, pero criticó que el diseño se quedó corto y lo ideal es que hubiera sido revisado por expertos en ilustraciones y diseño editorial.

"Si tú ves un libro que no te llama la atención, que no tiene un diseño adecuado, va ser más difícil que lo consultes, lo tomes, te lo apropiés", dijo a **Excelsior**.

María del Rocío Hurtado, maestra de primaria en Tampico, afirmó que a los docentes no se les ha dado una preparación adecuada sobre los materiales.

— Laura Toribio
PRIMERA | PÁGINA 2

CIUDAD DE MÉXICO

50 mil inmuebles carecen de plan contra riesgos

POR IONÁS LÓPEZ

La mayoría de los inmuebles capitalinos, como unidades habitacionales, mercados, escuelas, parques de diversiones y demás, no cuentan con Programa Interno de Protección Civil (PIPC).

Myriam Urzúa, secretaria de Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil, dijo que al inicio de este gobierno había menos de tres mil inmuebles con estos planes, cifra que subió a 17 mil este año, pero más de 50 mil edificios aún carecen de este documento, que ayuda a definir acciones preventivas y de respuesta ante emergencias o desastres, entre ellos sismos, incendios e inundaciones.

La dependencia puede suspender la operación de los edificios que carezcan de este programa. Aunque no hay una fecha límite para tenerlo, realizará visitas aleatorias para verificar que los inmuebles cuenten con sus PIPC.

"Que los hagan porque es seguridad para las personas, seguridad en las escuelas, en cualquier tipo de empresa", urgió la funcionaria capitalina.

COMUNIDAD | PÁGINA 14

PRIMERA Urgen al PAN a abrirse más a la ciudadanía

Las elecciones primarias deben ser la vía mediante la cual el partido defina a sus candidatos rumbo a 2024, planteó Carlos Medina Plascencia. / 7

PRIMERA Hijo de agresores ya está con sus abuelos paternos

Christopher, de tres años, estará en custodia provisional mientras se resuelve el caso contra sus padres, quienes atacaron a una maestra de kínder. / 12

RETRATO

HABLADO



ES TODO LO QUE QUIERE SER

Plasmar a mujeres poderosas que están por descubrir su potencial es el sello de la directora Greta Gerwig.

PONEN SUS BARBAS A REMOJAR

Ante la huelga de actores en EU, la ANDA buscará que se regulen temas como el uso de la inteligencia artificial. / 6



EXPRESIONES ARTE DESDE EL RECICLAJE

SOPART celebra diez años de premiar obras de arte hechas con sopa o sus empaques. / 18



Ilustraciones: Horacio Sierra

Foto: Especial



Foto: Especial

THE WALL STREET JOURNAL: PRESIONÓ A FACEBOOK, INSTAGRAM Y MÁS

EU censuró en las redes información sobre covid

Correos internos de Meta revelan que la Casa Blanca influyó para eliminar publicaciones negativas

DE LA REDACCIÓN

El gobierno de Joe Biden presionó a la empresa Meta para que eliminara información sobre la pandemia, como publicaciones que afirmaban que el virus había salido de un laboratorio o que cuestionaban la eficacia de las vacunas.

El diario *The Wall Street*

Journal obtuvo correos internos de la empresa a la que pertenecen las redes sociales Facebook e Instagram, entre otras, y que corresponden a julio y agosto de 2021, cuando Estados Unidos sumaba más de 600 mil muertes por covid-19.

Los mails evidencian una discusión entre el presidente de Asuntos Globales de Meta, Nick Clegg, y otros altos directivos, sobre las razones por las que cedieron a la presión de la Casa Blanca para ocultar esa información.

"¿Puede alguien

recordarme rápidamente por qué estábamos eliminando, en lugar de degradar/etiquetar, las afirmaciones de que el covid fue creado por el hombre", preguntó Clegg.

Los correos electrónicos y otros mensajes internos sobre este tema también fueron obtenidos por un comité judicial del Congreso que investiga denuncias de fiscales generales republicanos. Los funcionarios señalan a la administración Biden de censurar ilegalmente la información sobre la pandemia.

GLOBAL | PÁGINA 16

RECUPERÓ PESO RENACE TIGRESA RESCATADA EN EL AJUSCO

Cuando fue salvada de la fundación Black Jaguar-White Tiger, Tora estaba desnutrida y carecía de coordinación corporal. Tras un año en el Zoológico de Chapultepec, su salud ha mejorado. / 14

EXCELSIOR

Rafael Álvarez Cordero 8
Carlos Carranza 9
Vianey Esquinca 13



7 563009 569073



La Jornada

DIRECTORA GENERAL: CARMEN LIRA SAADE
DIRECTOR FUNDADOR: CARLOS PAYÁN VELVER

DOMINGO 30 DE JULIO DE 2023 // CIUDAD DE MÉXICO // AÑO 39 // NÚMERO 14020 // Precio 10 pesos



Cananea, Taxco y Sombrerete

Comunidades devastadas tras 16 años de huelga en tres minas de Larrea

● Grupo México colocó a los trabajadores en *listas negras*; “nadie nos da ocupación”, relatan

● “Es hora de la justicia”: Gómez Urrutia; autoridades laborales y de Gobernación desatienden el tema, dice

● Sin acatar, las órdenes del Presidente para resolver uno de los conflictos más largos de la historia, acusa

● Se efectuará hoy un foro nacional en Zacatecas, donde se decidirán las acciones del movimiento

ANDREA BECERRIL Y JARED LAURELES / P 4

Detienen por lavado a hijo de Petro

▲ Nicolás Petro, de 37 años, el hijo mayor del presidente colombiano, Gustavo Petro, fue detenido ayer acusado por la fiscalía general de enriquecimiento ilícito y lavado de activos. Su ex esposa, Daysuris Vázquez, asegura que aprovechó su

parentesco para recibir miles de millones de pesos en aportes que supuestamente irían a la campaña de su padre, pero en realidad se quedaban en sus arcas personales. Foto Ap. JORGE ENRIQUE BOTERO / ESPECIAL PARA LA JORNADA / P 20

Liberan a dos acusados de violar a una joven mexicana en París

ARTURO SÁNCHEZ Y AGENCIAS / P 8

Comienza el INE rastreo del dinero para los espectaculares

● Se puso en contacto con las empresas para conocer quién contrató cada espacio

● Inició la clasificación de los que deben ser retirados por violar los lineamientos

FABIOLA MARTÍNEZ / P 5

Se extiende el uso del yuan entre países de Sudamérica

● Bolivia, Argentina, Chile y Brasil buscan reducir la dependencia del dólar

● A esa región, 12 de cada 100 dólares de la inversión de China en el extranjero

REDACCIÓN / P 17

Denuncias por trata de personas se elevaron 37% en dos años

● Indígenas, afromexicanos y migrantes, las víctimas más invisibilizadas, alerta la ONU

● Las autoridades no dan seguimiento a las denuncias, asegura organización

J. XANTOMILA Y C. GÓMEZ / P 11

OPINIÓN

Llegar a todas las víctimas de trata sin dejar a nadie atrás

PETER GROHMANN

/ P 16

La Casa Azul festeja 65 años

ELENA PONIAKOWSKA

/ P 5A

HOY



Rayuela

En estos 16 años (que equivalen a una quinta parte de la expectativa de vida del mexicano promedio), una cosa quedó clara: la impunidad del señor Larrea.

La Jornada



www.jornada.com.mx

OPINIÓN

Antonio Gershenson	15
Rolando Cordera Campos	15
Jorge Durand	16
Ángeles González Gamio	30
Carlos Bonfil	Espectáculos
Leonardo García Tsao	Espectáculos

COLUMNAS

Despertar en la IV República	
José Agustín Ortiz Pinchetti	8
Bajo la Lupa	
Alfredo Jalife-Rahme	14



DIRECTORA GENERAL: CARMEN LIRA SAADE // DIRECTOR FUNDADOR: CARLOS PAYÁN VELVER

DOMINGO 30 DE JULIO DE 2023



La danza, una forma de entender la vida

▲ Martí Gutiérrez Rubí es la joven estrella mexicana del Junior Ballet de Zúrich. Comenzó a bailar desde pequeño en su natal Jalisco y después estudió en Basilea, Suiza, y en Cuba. Para el artista, la danza es su

manera de expresarse, pero también "de entender la vida y crear algo". Sabe que es una profesión muy corta y asegura que se retirará antes de los 50 años. Foto Alfredo Domínguez FABIOLA PALAPA / CULTURA

Radio Bilingüe, espacio de las voces relegadas en ambos lados del muro

- Fundada hace 50 años, transmite desde EU en español, inglés, mixteco y triqui
- Apoya a oyentes a tomar decisiones informadas sobre temas públicos

JIM CASON Y DAVID BROOKS, CORRESPONSALES / P 23

Crecen las quejas por servicio de Gayosso

- Negativa a rescindir el contrato o corregir errores en el cobro, entre los motivos, detalló la Profeco

ELBA MÓNICA BRAVO / P 27

Se duplicaron en una década las exportaciones agroalimentarias: BdeM

- Incluye aguacate, tequila y berries; el auge va en detrimento de la producción de granos básicos

BRAULIO CARBAJAL / P 19

MAR DE HISTORIAS

CRISTINA PACHECO

Hoy hablo por él

Desde la puerta del auditorio, don Ernesto mira a los cinco patronos reunidos, como todos los primeros viernes, para revisar el programa de actividades mensuales en la institución Como Hermanos. De pie junto al escritorio, las autoridades confrontan notas en sus celulares y tal vez se pregunten qué puede ser tan importante como para que el carpintero, que poco asiste a las reuniones regulares, haya solicitado una audiencia privada con carácter de urgente.

Nelly, la enfermera en turno que tramitó la audiencia, le repite a don Ernesto lo que le ha dicho varias veces: que los patronos son

personas muy ocupadas, que sea lo más directo en su exposición, que hable despacio y que no olvide agradecerles que le hayan concedido la entrevista, cosa realmente excepcional.

Don Ernesto le responde con una sonrisa indicativa de que comprende la situación y Nelly, cada vez más nerviosa, le pregunta si escribió alguna nota de los asuntos que desea exponer. Don Ernesto dice que no tuvo que escribir nada porque sólo hablará por él. "¿Por quién?" No hay tiempo para la respuesta. Los patronos ya toman sus lugares tras el escritorio, indicio de que comenzará la asamblea.

/ P 31



TWITTER

Habría laberinto debajo de la iglesia de Mitla, en Oaxaca



Durante años se reprodujo una leyenda que afirmaba sobre el asentamiento de una ciudad antigua debajo de la iglesia de San Pablo Apóstol, en Mitla, Oaxaca, y un nuevo estudio señala que podría ser real, de acuerdo con el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH).

México cerraría el año con récord de 150,000 solicitudes de asilo

Migrantes en Chiapas lidian con la saturación en las oficinas de la Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados, dependencia que labora en medio de un presupuesto insuficiente y con capacidad limitada

Rebasados. Migrantes varados en Chiapas lidian con la saturación de la Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados (Comar), que registró un récord de peticiones en la primera mitad del año en medio de un presupuesto insuficiente y capacidad limitada de atención, por lo que estiman que para el cierre del año podrían tener 150,000 peticiones de refugio en el país.

La Comar, que depende de la Secretaría de Gobernación, recibió casi 75,000 solicitudes de asilo en el primer semestre del año y espera cerrar con una cifra inédita de 150,000, según



El problema crece y crece.

dijo su titular, Andrés Ramírez. El funcionario reconoció que el presupuesto es insuficiente y por ello hay tardanzas en el procesamiento de las peticiones, que incrementan en México en medio de las crecientes restricciones en Estados Unidos.

Ante el panorama, activistas exigieron a la Comar y a los diputados que representan a Chiapas, estado fronterizo con Guatemala, brindar la atención prioritaria a mujeres y niños migrantes que solicitan asilo en la frontera sur de México. **PAG 5**

DOBLE CARA

Página 17

Agente de la Patrulla Fronteriza en Texas, a juicio por tráfico de migrantes



EL CRISTALAZO

Rafael Cardona

Página 2

Una pausa en la congoja

HISTORIA EN VIVO

Bertha Hernández

Páginas 8-9

¿Por qué discutimos por los libros de texto gratuitos?



Detienen al hijo del presidente de Colombia por lavado de dinero

Acusación. Nicolás Petro, hijo del presidente de Colombia Gustavo Petro, y también diputado de la Asamblea del Atlántico, fue detenido por la Fiscalía colombiana, que lo investiga por presuntos delitos de lavado de dinero y enriquecimiento ilícito. Además, su exesposa, Daysuris Vásquez, también fue capturada por las autoridades, pues había acusado previamente a Nicolás de recibir dinero de un narcotraficante para financiar la campaña presidencial de su padre. **PAG 16**

LA ESQUINA

El éxodo migratorio en Chiapas está a nada de agravarse, toda vez que la atención a personas procedentes de varios países ya rebasó la atención de las autoridades, que con un presupuesto austero y poco personal tiene que hacer milagros para atender a miles de migrantes que piden asilo.



El Sol de México

CIUDAD DE MÉXICO | DOMINGO 30 DE JULIO DE 2023 | AÑO LVIII | NO. 20,829 | ORGANIZACIÓN EDITORIAL MEXICANA

\$10.00

DELINCUENCIA ORGANIZADA, PARAMILITARES Y NARCOPARAMILITARES

LA DISPUTA POR CHIAPAS

RIVELINO RUEDA Y ERNESTO MUÑOZ | ENVIADOS

¿PARA DÓNDE HACERSE? ES EL DILEMA PARA POBLADORES DE LA TRINITARIA, LAS MARGARITAS... LA COMANDANCIA ZAPATISTA YA SE DECLARÓ EN ALERTA MÁXIMA



COBERTURA ESPECIAL
AMATENANGO DE LA FRONTERA. La crisis humanitaria en Chiapas, derivada de la violencia provocada por la delincuencia organizada, paramilitares y narcoparamilitares, anota la directora del Centro de Derechos Humanos Fray Bartolomé de las Casas (Frayba), Dora Robledo, ha llegado al grado "que la gente tenga que estar pensando a qué organización criminal apoyar para que no le hagan nada, ni a ellos ni a sus familias".

"La gente tiene bien identificados a los grupos criminales, y aquí el asunto es que ya se comenta que los de Sinaloa los tratan mejor que los de Jalisco. La gente misma está diciendo: 'No va a haber de otra. Así se va a quedar esto. Y nos tenemos que acostumbrar con uno o con otro'. De ese

tamaño está la situación", explica la activista.

Durante 13 días, en un recorrido de mil 537 kilómetros por 53 de los 124 municipios de Chiapas, **El Sol de México** constató el dilema que se repite hacia La Trinitaria, Las Margaritas, Comitán: ¿Para dónde hacerse? ¿A quién respaldar? El riesgo latente es que estas organizaciones delictivas —dicen los pobladores, dicen los organismos de derechos humanos, dicen las autoridades— ya comenzaron a cimentar una "base social" en Chiapas.

Darío, habitante de Bejucal de Ocampo (quien por seguridad pide el anonimato), habla de la gente que ya vive de los negocios de estos grupos. "Unos dan 'pitazos', otros almacenan, otros compran y venden, otros transportan. Ya muchos andan armados. Nomás es cuestión de fijarse bien. Aquí los conocemos y conocemos a los de poblaciones cercanas. ¿Y cómo no va a ser así? Por acá hay muchas necesidades. Eso ellos lo aprovechan".

Chiapas sigue en la cima de los estados más rezagados, en la última medición de los índices de pobreza en el país, de 2020, el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval) informó que de los 5.5 millones de habitantes de la entidad, 4.2 viven en situación de pobreza.

"Chiapas está en guerra", alertó a mediados de junio la Diócesis de San Cristóbal de las Casas. Días antes, el Ejército Zapatista de Liberación Nacional (EZLN) lanzó un comunicado: "Chiapas está al filo de una guerra civil". Milicianos zapatistas en los puntos de acceso a los caracoles de Oventic, Moisés y Gandhi y Guadalupe Tepeyac confirmaron que la comandancia decretó la "alerta máxima" por los continuos ataques de grupos paramilitares y del crimen organizado a sus bases de apoyo. "Son órdenes de la comandancia", dicen. **FIND**



Adentro

ACUSAN LAVADO Arrestan al hijo del presidente colombiano

BOGOTÁ. La Fiscalía General de la Nación anunció la detención de Nicolás, hijo de Gustavo Petro, acusado de los delitos de lavado de activos y enriquecimiento ilícito. También fue arrestada su exesposa Daysuris Vásquez.

Pág. 21

LEAGUES CUP Dramático pase Azul

Aunque sufrió, La Máquina consiguió el boleto a los dieciseisavos de final, tras vencer, en penaltis (5-4) al Atlanta United. El juego concluyó 1-1 al término de los 90 minutos. Cruz Azul enfrentará a Charlotte en la siguiente ronda.

ESTO

ANA TORROJA Su voz marcó su carrera

La cantante y compositora dice que el tono tan característico en ella le permitió encontrar un estilo; recibirá en noviembre el Premio a la Excelencia Musical en los Latin Grammy.

GOSSIP



CORTESÍA: SATIUS MEDIA



Betty Zanolli Pág. 14
Luis Wertman Pág. 16
Felipe Arizmendi Pág. 16





#ENPARÍS

LIBRES, IMPLICADOS EN VIOLACIÓN A MEXICANA **P11**

EL HERALDO

D E M É X I C O

\$10



NUEVA ERA / AÑO.07 /
NO. 2239 /
DOMINGO 30 DE
JULIO DE 2023



#PORLAVADO
DEDINERO



FOTO: ESPECIAL

CAPTURAN
A HIJO DE
**PE
TRO**

P10



META

#CHILANGOS

ENSAYAN PARA EL MARATÓN

FOTO: ESPECIAL

#HASTA27MILMDP

PRESUPUESTO DEL INE SE DUPLICA PARA 2024

LA BANCADA DE MORENA EN SAN LÁZARO, DISPUESTA A OTORGARLE AL MENOS 24 MIL MDP, LO MISMO QUE EN 2018. EN 2023 LE APROBARON 13 MIL 987 MDP

POR ALMAQUIO GARCÍA/P4

#ENELPAÍS

AUMENTAN 175% CASOS DE DENGUE

P8



#MANUELVELASCO

DESTACA AVANCES EN PARIDAD DE GÉNERO P6

FOTO: ESPECIAL



Un reportero y un fotógrafo realizan una cobertura especial por distintas regiones de Chiapas. El objetivo: romper las "zonas de silencio" en un estado agobiado por la pobreza y el fracaso de los programas sociales, ahora bajo el asedio de grupos criminales que se disputan regiones enteras. El EZLN advierte un levantamiento civil.



La Prensa Oficial @laprensaom

www.la-prensa.com.mx

DOMINGO 30 DE JULIO DE 2023

LA PRENSA®



DIRECTOR, LUIS CARRILES | AÑO XCV | NÚM. 34, 621 | ORGANIZACIÓN EDITORIAL MEXICANA | PAQUITA RAMOS DE VÁZQUEZ, PRESIDENTA Y DIRECTORA GENERAL

EL PERIÓDICO QUE DICE LO QUE OTROS CALLAN



LUIS A BARRERA

La verificación de motos, en el aire; para la CAME la flota aún no es un "problema preponderante"

Pág. 4



SERGIO VÁZQUEZ

Pumas goleó 3-0 al DC United y avanzó como líder de su grupo en la Leagues Cup; en penales Cruz Azul evita el fracaso al vencer al Atlanta y salvar al Tuca Ferretti, 5-4

MARCADOR





México condena golpe de Estado y detención del presidente de Níger

DOMINGO 30 DE JULIO 2023

5 unomásuno Nacional

Pesos CRÍTICO Y VERAZ

www.unomasuno.com.mx

@unomasunomx

unomasunoMKoficial

Presidente Editor: Dr. Naim Libien Kauri

Directora General: Dra. Karina A. Rocha

Año XLIV NÚMERO 15878

Como apoyo financiero

Hacienda transfiere 64 mil 970 mdp a Pemex



P. 5



Llama **Monreal** a evitar regreso de saqueadores

P. 7



Gobierno Federal y Napoleón Gómez, **culpables** por colapso de **AHMSA**

P. 6



En **Veracruz** se desploma avión

P. 8

MALA SUERTE

EN EL 'TRÉBOL' DE PERI E INSURGENTES, UN CONDUCTOR VOLCÓ Y MURIÓ PRENSADO DENTRO DE SU NAVE. PÁG. 8



FRANCISCO RODRIGUEZ EL GRÁFICO

32646
9 771870 155015 NO. 32646

GYM SE VA POR EL AGUJERO
PÁGS. 4 Y 5

@elgrafico.mx www.elgrafico.mx Domingo 30 de julio de 2023

EL GRÁFICO

\$8

RATAS SE ECHAN A PASAJERO PÁGS. 6 Y 7

Yuliett
Muñecota de carne y hueso como la Barbie PÁGS. 14 Y 15



EL GRÁFICO TE DA MÁS!

¡A PEDAZOS! DESCUBRE A NUESTRA NUEVA INQUILINA

EL CHAVO DEL 85



VETERANO, PERO EL VOCHO
TODAVÍA JALA **PÁGS. 10 Y 11**

Diego Gallegos

DOMINGO 30 DE JULIO DEL 2023.

metro

CIUDAD DE MÉXICO

610972000214

\$10
12 PÁGS.

SU MOTOR COYOA...CRASH EL TRONCO

Alberto Neri



KIMCHI PRINCESA

YATA LOKITA

ELIMINA SU ONLYFANS PORQUE
LE DEJÓ TRASTORNOS MENTALES

SHOW 17

EMBARRA LA VIDA CONTRA
UN ÁRBOL TRAS PERDER
EL CONTROL DEL VOLANTE **SEGURIDAD 2**

CUIDA AL CHIQUITO

QUEDA EL PEQUE DEL KÍNDER DE IZCALLI EN CUSTODIA DE SUS ABUELOS PATERNOS

Korin de la Cruz



6 >

PUMAS **3:0** **DC UNITED**

TRES RASGUÑOS AL DC UNITED PERMITEN EL BOLETO AL CLUB UNIVERSIDAD

FOTO: MEXSPORT

ESTO

EL DIARIO DE LOS REPORTISTAS

NEW KATIE WESTLINE

FULHAM FC 32 >

SALE A LA VENTA LA PLAYERA DE RAÚL CON EL NÚMERO 7; VALE 123 DÓLARES

FOTO: GUILLERMO ABOGADO / ENVIADO

LEAGUES CUP 2023

CRUZ AZUL **5-4** **ATLANTA UNITED**

TUCA FERRETTI SIGUE AL MANDO DE LA MÁQUINA, TRAS PASAR LA FASE DE GRUPOS DE LA LEAGUES CUP, LUEGO DE VENCER, EN PENALTIS, AL ATLANTA UNITED. CHARLOTTE SERÁ SU PRÓXIMO RIVAL

2 >

A SALVO

FOTO: MEXSPORT

Caliente
caliente.mx

CASA DE APUESTAS OFICIAL

LEAGUES CUP 2023

HORARIO	PARTIDOS 30 DE JULIO	LOCAL	EMPATE	VISITANTE
17:30	NEW YORK R. VS ATL. SAN LUIS	-130	+290	+320
17:30	TIJUANA VS QUERÉTARO	+100	+260	+250
19:00	L.A. GALAXY VS VANCOUVER	-138	+320	+300

ESTOS MOMIOS, FECHAS Y HORARIOS PUEDEN CAMBIAR EN CUALQUIER MOMENTO. CONSÚLTALOS ANTES DE METER TU APUESTA.

Si apuestas **\$1,000** a este parlay cobrarías: **\$14,509**

*VÁLIDO SOLO PARA NUEVOS USUARIOS. PRIMERO SEGUIR EL GUION. DIVIÉRTETE RESPONSABLEMENTE. LOS JUEGOS CON APUESTA ESTÁN PROHIBIDOS PARA MENORES DE EDAD. CONSULTA TÉRMINOS Y CONDICIONES EN CALIENTE.MX

Recibe de regalo* **\$1,000** SIN DEPÓSITO

SPORTS
BAJA LA APP EN [caliente.mx](#)

pressreader PRINTED AND DISTRIBUTED BY PRESSREADER PressReader.com +1 604 278 4604 COPYRIGHT AND PROTECTED BY APPLICABLE LAW